
 
 

Из истории Центральной библиотеки города Мегиона 
 

(Воспоминания Нечипоренко Нины Дмитриевны, ветерана библиотечного дела) 

 
В 1965 г. по направлению Ханты-Мансийской окружной библиотеки я получила назначение на работу в Мегионскую 

сельскую библиотеку. В то время она находилась в сельском клубе в старой части города, и представляла собой довольно 
большую комнату, светлую и уютную с фондом в 3000 экземпляров. Шесть стеллажей, стол, несколько стульев – вот все 
оборудование библиотеки. 

Вначале я познакомилась с документами. Отчетность, каталоги были очень аккуратно заполнены, находились в 
идеальном порядке. Стало сразу ясно, что в библиотеке работает хороший специалист. Безупречно оформлены книжные 
выставки. Через месяц, с приездом из отпуска заведующей библиотекой, началась моя новая работа. 

Поселок в то время был застроен деревянными двухэтажками. Очень много было молодежи, приехавшей на освоение 
нефти. У библиотеки уже были связи с комсомольскими вожаками геологов и со штабом «Комсомольского прожектора» 
(Замаллетдинов). 

Вскоре, после отъезда заведующей библиотеки, я стала исполнять ее обязанности. Готовились к празднованию 50-
летия Октябрьской революции. Количество читателей возросло, и помещение уже не отвечало существующим требованиям. 
Однако задача с помещением для библиотеки была почти неразрешимой. Ведь не хватало жилья, школ, детских садов. 
Дороги на Нижневартовск тоже не было, ее только начали прокладывать. Ударными темпами строился клуб «Геолог». 49-ю 
годовщину Октябрьской революции праздновали уже в новом клубе. Тогда же открылась и библиотека геологов. Работали 
дружно: конференции, вечера, КВН проводили совместно с воспитателями общежитий, комсомольским активом. 

Библиотека постоянно нуждалась в помощи. Управляющий СУ-12 Медведев, его заместитель по быту Б. 
Левандовский никогда не отказывали в ремонте, покупке литературы. 

А затем нам крупно повезло. В построенном двухэтажном здании общежития для строителей открыли красный 
уголок. Мы стали просить там место и для нашей библиотеки. Работал тогда заместителем по быту тов. А. И. Катуненко. 
Вопрос с библиотекой долго решался, но вдруг он к нам пришел и сказал: «Девчата, я завтра уезжаю насовсем. Вот вам ключи 
от красного уголка. Если за ночь сумеете переехать и занять его – значит будете с библиотекой. Если вас придут выселять, 
скажете, что это я дал вам разрешение на переезд». 

Так за одну ночь мы из одной комнаты переехали сразу в четыре. Долго потом начальство СУ-12 удивлялось, как 
это нам удалось. А ведь помогали нам наши читатели – водители, рабочие СУ-12. Просто за спасибо, люди, отработав свои 
смены, до утра носили книги. В новом помещении сразу стало легче работать. 

50-летие советской власти мы праздновали уже в этой новой библиотеке. За хорошую работу наш коллектив 
получил тогда звание «Библиотеки отличной работы» и магнитофон «Юность». От радости, что мы добились помещения, 
председатель Сельсовета Пермитин Я. И. выделил нам денег на приобретение мебели. Очень скромная была мебель, но мы 
радовались и этому. 

Поселок строился, выросла школа, столовая, больничный комплекс, магазин «Юбилейный». Мы уже находились в 
зоне поселка, и количество читателей удвоилось. Добавили еще одну штатную единицу. Пришли новые библиотекари 
Коржевская Г., Бакшеева Н. А. (Куприянова). Потом Коржевская поступила в Свердловский университет. Сейчас работает в 
Сургуте журналистом. На ее место пришла Лепина В. Н. (Проценко). 

Мегионской библиотеке, надо сказать, очень везло на библиотекарей. Это всегда были талантливые в своем деле 
специалисты. С приходом Лепиной очень хорошо была налажена справочно-библиотечная работа и информационная 
служба. 

Библиотека росла, и вскоре ей стало тесно и в этом помещении. Строительство нового здания не предвиделось, но 
построили дворец культуры «Прометей». Мы начали просить Сельсовет, чтобы нам выделили под библиотеку старый клуб 
«Геолог». Вопрос очень долго решался, руководство Мегионской геологоразведочной экспедиции было против. И тогда 
коллектив решился на пиратский захват. У Лепиной соседка работала в экспедиции и ключи от клуба были у нее. Мы 
уговорили дать нам ключи всего на одну ночь. Собрались наши мужья, читатели, просто знакомые люди и переехали. Правда 
книги на этот раз были высыпаны горой. Ключи утром отнесли. Сидим в библиотеке и думаем: «Что теперь будет?». 

Утром прибыла комиссия во главе с Печориным. Очень строгий был мужчина. Вызвали председателя Сельсовета 
Симакова А. А. и начались дебаты: выгонять нас или оставить. А в читальном зале старой библиотеки как раз лопнула 
батарея. Тогда и решился вопрос, что выселять нас некуда. Так мы и остались. 



Теперь у нас внизу был абонемент, фойе, на втором этаже читальный зал, комнаты для книг и журналов читального 
зала и абонемента, кабинет зав. библиотекой. Приступили к оформлению, купили мебель, шторы. Нужно отметить, что 
благодаря стараниям нашей технички Т. Усольцевой в библиотеке всегда была идеальная чистота. 

В 1970 г. началась подготовка к 100-летию со дня рождения В. И. Ленина. Нашей библиотекой за этот период было 
организовано очень много мероприятий: беседы, информации, читательские конференции, вечера. За победу в 
социалистическом соревновании мы удостоились чести быть занесенными на городскую (Нижневартовскую) Доску Почета. 
А я была награждена медалью «За доблестный труд», – к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина. 

Работать было интересно и трудно. Трудно от того, что почти всегда не хватало денег на покупку литературы, 
особенно справочной. Но мы широко пользовались межбиблиотечным абонементом, что очень выручало наших читателей, 
особенно заочников. 

При всей трудности нашего положения не было в нашей работе ни одного отказа на читательский запрос. Может, 
время тогда было другое. Оставались после работы, если нужно, то приходили и в выходные. Короче, работали на чистом 
энтузиазме, за читательское спасибо. О работе нашей библиотеки два раза печатал статьи журнал «Библиотекарь», были 
публикации в «Литературной газете», «Ленинском знамени». 

В 1977 г. наша семья получила квартиру в Нижневартовске, и я сдала библиотеку Т. В. Котляровой. 
А с июля 1981 г. решением исполкома Мегионского Совета народных депутатов N132 городские библиотеки и 

сельская библиотека СМП-227, были объединены в централизованную библиотечную систему на базе городской библиотеки 
№1 с единым книжным фондом, штатами, бюджетом и сметой, административным и хозяйственным руководством. 

 
Нина Дмитриевна Нечипоренко 

 


